

Der fast perfekte Austausch!

Wettbewerb für Klassen der Volksschule der Kantone Neuchâtel und Solothurn

Giuseppina Biundo (NE) und Anita Falessi (SO), 26. Juni 2024

Im November 2022 unterzeichneten das Departement für Bildung, Digitalisierung und Sport des Kantons Neuchâtel und das Departement für Bildung und Kultur des Kantons Solothurn eine Absichtserklärung zur Zusammenarbeit namentlich im Bereich des Sprachaustauschs auf Volksschulstufe. Dieser Wettbewerb geht aus der Arbeit der Arbeitsgruppe Solothurn-Neuenburg (SONE) hervor, die im Rahmen der Absichtserklärung gebildet wurde. Der Wettbewerb steht zudem im Zusammenhang mit der [nationalen Austauschwoche vom 18. bis 12. November 2024](#), die von der Schweizer Agentur für Austausch und Mobilität Movetia (www.movetia.ch) angeboten wird.

1. Worum geht es?

Der fast perfekte Austausch! ist ein Wettbewerb, der im Schuljahr 2024/2025 allen Klassen der Volksschule in den Kantonen Neuchâtel und Solothurn offensteht. Teilnehmen können Klassen, die gemeinsam einen Sprachaustausch durchführen.

Eine Jury wählt ein etwa dreiminütiges Video aus, welches den Klassenaustausch von der Organisation bis zur Durchführung veranschaulicht. Das Video kann von den Lehrpersonen oder den Schülerinnen und Schülern erstellt werden. Die ausgewählten Partnerklassen gewinnen Gutscheine für spielerische, kulturelle, sportliche oder kulinarische Aktivitäten in der Höhe von 2'000 Franken.

2. Teilnahmebedingungen

Folgende Kriterien sind für die Teilnahme zu berücksichtigen:

- Die Anmeldung erfolgt per E-Mail (UnEchangePresqueParfait@ne.ch) durch eine der beteiligten Lehrpersonen bis spätestens 1. November 2024. Im E-Mail wird der Betreff «Der fast perfekte Austausch! 2024/2025» angegeben. Die Nachricht muss Folgendes enthalten:

	Solothurn	Neuchâtel
Schule		
Klassenbezeichnung		
Stufe		
Anzahl Schülerinnen und Schüler		
Namen Lehrpersonen		
Telefonnummer Lehrpersonen		
E-Mail Lehrpersonen		

- b) Die Klassen treffen sich im Schuljahr 2024/2025 mindestens zweimal oder führen einmalig gemeinsam ein Lager durch.
- c) Mindestens eine Aktivität (brieflicher, digitaler Austausch oder direkte Begegnung) findet während der nationalen Austauschwoche vom 18. bis 22. November 2024 statt.
- d) Die Klassen erstellen ein gemeinsames Video. Die Videolänge liegt bei rund drei Minuten (mindestens 150 Sekunden, maximal 210 Sekunden). Dieses Video ist der Jury bis zum 30. Mai 2025 auf einem USB-Stick zuzustellen. Der Stick wird den Klassen nach der Anmeldung zugestellt.
- e) Das Video zeigt die verschiedenen Phasen des Austauschs auf. Das Video kann einige Fotografien enthalten, sollte jedoch hauptsächlich aus gedrehten Sequenzen bestehen.
- f) Die Eltern der im Video sichtbaren Schülerinnen und Schüler erteilen die Erlaubnis, dass das Filmmaterial auf den Webseiten der Kantone Neuchâtel und Solothurn publiziert werden kann. Eine Vorlage für die Einverständniserklärung wird nach der Anmeldung versandt.

Die Gewinner und alle teilnehmenden Klassen werden am 6. Juni 2025 benachrichtigt.

3. Auswahlkriterien

Die Jury setzt sich aus Mitgliedern der Arbeitsgruppe Solothurn-Neuenburg (SONE) zusammen. Für das gemeinsame Video gelten folgende Auswahlkriterien:

- a) Zusammenarbeit zwischen den Schülerinnen und Schülern der beiden Kantone
- b) Qualität des Inhaltes: zum Beispiel Interdisziplinarität, Mehrsprachigkeit oder Interkulturalität (regionale Kultur und/oder immaterielles Kulturerbe wie Torrée, Weinfest, Fasnacht, usw.)
- c) Integration von sprachlichen Aspekten
- d) Kreativität der Schülerinnen und Schüler bezüglich der Aktivitäten

Mitglieder der Arbeitsgruppe SONE, welche am Wettbewerb teilnehmen, sind von der Jury ausgeschlossen.

4. Unterstützung

Nach der Anmeldung zum Wettbewerb werden die Austauschverantwortlichen der Kantone Neuchâtel und Solothurn mit den Lehrpersonen Kontakt aufnehmen. Sie unterstützen die Lehrpersonen bei der Organisation der Begegnungen sowie bei der Beantragung finanzieller Beiträge seitens Movetia und der Kantone.

a. Movetia

Movetia ist die nationale Agentur zur Förderung von Austausch und Mobilität (www.movetia.ch). Sie unterstützt Begegnungen von Schülerinnen und Schülern organisatorisch und finanziell ([Förderprogramm für den nationalen Klassenaustausch | Movetia](#)). Zum Beispiel übernimmt Movetia unter bestimmten Bedingungen den Preis der Tageskarten für Schulklassen (15 Franken pro Person).

b. Kanton Solothurn

Der Kanton Solothurn sieht zusätzliche Förderbeiträge vor. Weitere Informationen dazu finden sich auf der Website ([Austausch und Mobilität – Volksschulamt – Kanton Solothurn](#)). Die kantonale Austauschverantwortliche (KAV), Anita Falessi, steht bei Fragen oder Bemerkungen zur Verfügung (soprima@dbk.so.ch, 032 627 63 35).